

LA FAUNA DE LA SIERRA NORTE: LA CIGÜEÑA BLANCA (*Ciconia Ciconia*)



Alejandro Hernán Uceda

La cigüeña blanca es uno de los animales que nos resultan más familiares porque ha conseguido asociarse al hombre para buscar su alimento y protección. Es una zancuda que debido a esos cambios está consiguiendo una gran recuperación.

Es un ave de la familia de las ciconiidae que posee una envergadura que supera los dos metros y una longitud en torno al metro. Tiene un característico plumaje blanco y negro, con pico rojizo y patas rojo anaranjado. En el vuelo adopta una postura singular con el cuello y patas estiradas.

Aunque emite algunas vocalizaciones, su sonido característico se llama crotorar, una especie de castaño que hace con el pico, en señal de saludo a su pareja.

Habita en la mitad occidental de la Península y en el valle del Ebro. En Guadalajara es inexistente en el este de la Provincia, y en el resto es abundante en la Vega del Henares y escasa su población en la Sierra Norte, la encontramos en Campisábalos, Cantalojas y Galve, donde se asocia a la ganadería extensiva, gustando de praderas húmedas y áreas encharcadas, que constituyen sus principales zonas de alimentación en la Sierra. “*En la sierra, ni dueña ni cigüeña*”, dice el refrán. Su alimentación la componen principalmente escarabajos, saltamontes, langostas, grillos, lombrices, reptiles, anfibios como las ranas y pequeños mamíferos como ratones, topos y musarañas. Presas menos comunes incluyen crías y huevos de aves, peces, moluscos, crustáceos y escorpiones. El aumento de su población se ha debido en gran manera a su aclimatación a los grandes basureros, donde ahora localiza gran parte de su comida.

Es un ave emigrante transahariana, aunque en los últimos años ha aumentado el número de ejemplares invernantes. “*Por san Blas (3 de febrero) la cigüeña verás y si no la vieres, año de nieves*”. Por San Blas los días se van alargando y las cigüeñas anuncian que se aproxima el buen tiempo, el calor y el sol. Este día ha habido este año 17 grados de máxima en Atienza, y 4 de mínima.